

している。漸じてこのままにしておくことは出来ない」という声が政府部内に高まってきた。龍溪先生までが疑われるようになり、この度の大騒動は大隈が陰で糸を引いていたのだと、政府内の反大隈派の宣伝であった。しかし

大隈排斥の狼狽は益々広がる一方で、大隈とともに立憲

政治をめざしていた伊藤博文も井上馨も、「我々と大隈

とは立場がちがう」と反大隈に廻つてしまつた。大隈は

明治十四年十月十三日遂に諭旨免官となり、大隈と意を

通じ直接間接に行芻をともにしてき友者も、悉く官を辞

して廟堂を去つた。無論、龍溪先生も大隈に殉じ、在官

三年二ヶ月にして職を辞したのである。

今度の大隈の失脚は、單なる官有物私下に事件が火元になつて大火事になり、それが燃火して自分の手を焼いたよくなつてあつた。しかし大隈が桂冠した日の前日即ち明治十四年（一八八一年）十月十二日に、明治二十三年を期して国会を開設するという、次のような大詔が発表されたのである。

「――將ニ明治二十三年ヲ期シ、議員ヲ招シ、國会

ヲ開キ以テ朕カ初志ヲ成サントス、今在廷臣僚ニ命

シテ假スニ時日ヲ以テシ終當ノ責ニ當ラシム、其組織權現ニ至リニハ朕親ラ衷ヲ裁シ時ニ及シテ公布ス

ル所アラントス――」

この大詔発表はわが國の史上特筆すべきことであり、

まことに開闢以来一新時代を劃するものである。「三四

年内に必ず実現せしめよう」と大先生ら主張に比べると、豈か五年おくれるが、その目的のために身命を

ささげた先生たちの努力が報いられ、よしおくれるといへても、所期の目的を達成する日が確定したことば、非常に大きな収穫であつた。龍溪先生らは失脚したとはいえ、この意味では大いに満足されただことであろう。（おはな）

## 研究

### 緒方惟栄と佐伯氏

会員 佐勝 貴一

緒方惟栄と佐伯氏について既にこれまで幾々書いてきながら、その關係について従来とはちがつた考え方方に到達したので、私なりの史料の解説について書いて見たい。

渡辺澄夫先生は「大分県の歴史」の中で、

「豊後大神氏は阿南、植田、大野、臼杵の諸氏に分かれ、阿南氏は大分郡阿南莊に勢力を占め、小原、大津、武宮、橋爪等の諸氏を分出する。植田氏は植田莊に定着し、吉藤<sup>モリ</sup>、光吉名、上義名、行弘名の名主となり、力ち地頭として勢力をふるう。大野氏は大野莊の莊官として大友氏に反抗する。臼杵氏は臼杵莊、猪方莊、佐賀郡、戸次莊、佐伯莊、賀来莊に勢力を伸ばし、このなかから緒方惟栄らが輩出する。」

と書いておられた。私は本誌四十九号に「豊後大神氏について考究し、だいたい先生と同様の記述をしたが、臼杵氏については流通の大神系図のまま、惟盛（惟基）の男引き三重九郎大夫として、その後を臼杵氏とした。

臼杵氏はもぢろん臼杵莊に居住していくから臼杵氏を称したもので、臼杵莊（二百六十町）を中心には、佐伯莊（一百八十町）、佐賀郡（百五十町）、大野郡猪方莊（二百八十町）、大分郡戸次莊（九十町）、賀来莊（二百三十町）にそれぞれ一族を進出させて勢力を伸ばした。系図によると惟盛の後惟衡、惟用の二代を経て臼杵二郎惟隆、臼杵三郎惟榮、臼杵四郎惟憲があり、子ノ居住地と輩行を

伝えていた。

ここで問題になるのは佐伯惟庸へ又惟康（）で、佐藤惟家翁はその著「佐伯志」のなかで、惟庸を三重次郎惟家（）とし、惟家と惟榮の関係についても親子説をとつて、佐伯莊は惟榮より孫惟庸に伝えたものとしている。大神系図はほとんど惟康と記載し、一つに惟庸と註しているから、あるいは惟康が実名かも知れない。渡辺先生は引用の大神系図で惟康の父惟家を白井惟衡（）二男、つおり白井大セ惟用の弟としている。この系図によると惟康の位置も明らかで、惟家は三重郷に住み三重二郎、そへ長男惟澄は戸次莊に換つて戸次二郎、二男惟康は佐伯莊を領して佐伯三郎と称していくことが納得できる。

緒方惟榮は一族中の傑物であった。源平合戦を記録している多くの史書・軍記類はいずれも惟榮と豊後武士團の頭領としている。惟榮と共に史書に名を連ねているのは、兄の白井二郎惟隆と弟の佐賀四郎惟憲だが、「兩黨說」には野尾二郎惟村（惟深ニ男）の名が見える。しかし佐伯三郎惟康は大神系図に記載されていない。大友興廢記などの郷土誌類にもその名を見ることはできないので、佐伯氏の始祖とはいえないが、惟榮と佐伯氏をつなぐ伝承上の人物ではないかと、その存在がささやかに疑問視されていた。ところがこのほど「源平盛衰記」に、寿永三年平家が一つの谷に換つたとき米会した西國の武士として「菊池次郎萬直（隆直）、原田大夫種直、松浦太郎高俊、郡司權頭真平、佐伯三郎惟康、坂三郎惟良、山鹿兵藤次秀遠、坂（板）井兵衛種遠」などの人々の名があるのを見て、佐伯三郎惟康が同族の惟榮と以別行動をとつて、平家方に参陣していろことを知つたのである。

諸方惟榮は治承五年（一一八一）二月二十九日、船後の菊池隆直と共に反平氏の旗をあげて、原田種直（平氏方）と戦つてゐるが、平氏の全盛時代は「平家物語」に「かの維義は小松殿の御家人也」とあるように、惟榮及平重盛に属していた。一族中の傑物であつた惟榮が平氏御家人を称していたのであるから、惟榮の兄弟たちも佐伯維康（惟康）、戸次惟澄などの一派も平氏に属していくに違いない。諸方惟榮が豊後守藤原頼経の命へ頼経はこれを院宣と称して惟榮に命令した。さうして大军府にあつた平氏を襲い、筑前山鹿から海路豊前守佐へ、さらには讃岐屋島に走らせたのは寿永二年（一一八三）八月から十月の間で、当時の情勢は中央に木曾義仲、西に平氏一門、東国に源頼朝（鎌倉殿）があり、勢力が均衡していくが、この十月、義仲が備中水島で守重衡のひきいる水軍に破れたことから均衡がくずれ、十二月頼朝の義仲追討軍をひきいて範頼、義経が上洛、翌三年一月、わゆる木曾令戦が行なれて、義仲の葉澤歎死で一段落。京都の治安警察は義経の手で保たれることになったが、このとき義経と共に平氏に當つたのが齊院次官中原親能（大波能直の養父）である。

四国屋島に換つていった平氏は、源氏方の内紛に乗じて根津の福原に進出しつたが、範頼、義経は一月二十九日平氏追討の命をうけ、二月五日根津に入り一つの谷の合戦が展開された。佐伯維康が菊池隆直、原田種直らと共に平氏方と一緒に参陣したのはこの戦で、七日平氏は慄くされとなつて敗退、その主力は屋島に逃れた。屋島の戦は元暦二年（一一八五）二月で、一つの谷から丸一年の後である。六日、兄白井惟隆、弟佐賀惟憲と共に宇佐宮を襲つて神

殿を破壊し、御神体の蔵、御駕や黄金の御正体をはじめ累代の文書などを奪取した。翌元暦二年正月、惟崇公は赤間関で西下中の範頼に謁し、その命によって兵船八十二艘を献じた。

壇の浦の戦は三月二十四日で、このとき乾頼は戦後に入り、豊前の平氏方と対決していった。一方、平氏を屋島から追は落とした義経は、瀬戸内の制海権をその手に收め、三月二十一日周防國に入り、二十三日には最後の基地長門の宍島を出て豊前田の浦付近に集結し左平氏主力と、海峡を隔てて壇の浦奥津に布陣、戦機の熟するのを待った。壇の浦の決戦は義経軍と平氏主力との間で行あられ、二十四日正午平軍の全滅で終つたが、範頼は豊前に

あり、範頼方と一緒に三浦義澄が義經軍に令流參戰した  
この戦に菊池隆直、原田種直、山鹿秀遠らは平氏方とし  
て矢戦に参加してゐるが、佐伯惟康は參戰していない様子  
がない。

壇の浦の戦以後、渡辺先生の記述（大分県の歴史）によると、織田惟榮は義経と前後して上洛していくようで、頼朝・義経の仲が疎隔して、義経は九州に力がれることがになり、後白河法皇が惟榮を院中に召されて義経の護衛と先導を命じたが、義経一行は根津の大物浦で台風にあり、軍勢は離散喪失、義経も惟榮も行先不明になつたと書かれてゐる。しかし「西豊記」には

「頼朝、義経兄弟不和になり、義経は京都に在て、頼朝追討の院宣を賜り、西國勢を催さんがため、諸方三郎惟義をかたらばけしめ、惟義一味同心して、九国の勢を催し、豊後国岡の城を築き、これを義経設けの城とす。それより豊前国所々に、豊後国よりのつなぎの城として、宇佐郡には宝森の城に家人を籠めおき、下毛郡下久大丸の城に一族佐伯惟貞、同郡野中郷大網

の城に賀来次郎惟興……云々  
とあって、義経九州下向を待つていが、一行が大物浦  
で遭難し、惟榮は鎌倉の僧一みをうけて上州沼田に流罪  
になつたと記述してある。兩豐記の信憑性はとにかくと  
して、ここで問題になるのは惟榮の命で、義経迎えのた  
め、大それの城に拠つたといふ佐伯惟貞・大畑の城に入つた  
賀来惟興などで、大神系國のあるものは惟榮の兄弟に賀  
来五郎惟興をつくり、大神姓佐伯氏系國には惟康の二男  
に佐伯惟定(惟貞)があり、堅田左衛門と称している。  
おお賀来氏系國によると、大神惟基四世の孫惟安を祖と  
すとあつて、佐伯氏系國の惟康の三男賀来四郎惟頼に由  
る賀来氏に符合する。

惟栄が沼田に醜流されたりの日宇佐宮焼死の罪が主であり、平氏追討の功は一応認められていた（元暦二年二月院序の御下文をうけて賞詞を賜つてゐる）。文治元年十二月（元暦三年八月十四日改元）の頼朝書状（玉葉）によれば、平氏方で赤へ太原田種直、菊池隆直、板井種遠、山鹿秀遠らの所領は、一応没官とすることに至つたが、十二月現在まで返分せず（いふと記載されており）、その後はずれも本領を安堵されてゐるから、当然佐伯惟康も本領佐伯莊を安堵され、惟栄赦免以後これを佐伯莊に迎え居るのである。賀米惟頼は惟栄より賀米莊を継承したものが、私見から惟朝へ惟康の子へ以後につけても見て見なが、後日にゆることにする。　へおわり

おわび

——本篇標題は「諸子惟榮と依伯惟康（痛）」ことなつていたが、少し変なひで單に依伯惟康と改めて相手なほせん。もう印刷がすんでいてどうでもなりません。惟康即ち惟康で、序に言うと惟榮即ち惟榮であります。おおひまでに、第二